

baik. Namun dalam tradisi itu selain sumbangan dianggap sebagai hutang, terdapat suatu bentuk perjanjian yang tidak tertulis dalam mengembalikannya, yaitu harus dengan menambahkan kelebihan dalam setiap pengembaliannya.

Hal ini terjadi secara turun temurun, karena mereka menilai bentuk terimakasih itu haruslah berupa tambahan dalam setiap pengembalian beras yang disumbangkannya, selain itu toh penerima sumbangan menggunakan beras sumbangan untuk keperluan pesta (nikahan ataupun sunatan) bukan untuk acara tahlilan (kematian).

Jika yang mengembalikan suatu sumbangan itu adalah dari seseorang ataupun dari keluarga yang berderajat tinggi dimasyarakat dalam hal ini adalah orang-orang kaya, jika dia diberi sumbangan untuk hajatnya berupa 5 karung beras, maka biasanya ia mengembalikan 5 karung beras ditambah 1 karung beras atau 1 *tundun* pisang untuk orang yang memberi sumbangan.

Namun jika yang mengembalikan suatu sumbangan tersebut adalah orang-orang miskin atau pada waktu yang memberikan sumbangan kepadanya mempunyai hajatan, kemudian ekonomi keluarganya sedang bermasalah, lalu ia hanya mengembalikan sumbangan pokoknya tanpa memberikan tambahan didalamnya. Hal ini terkadang membuat orang yang memberi sumbangan tidak enak hati, dan terkadang menagih bahkan menjelek-jelekkan orang yang tidak memberikan tambahan dalam mengembalikan sumbangan yang diberikannya, hal ini membuat nama baik sipenerima sumbangan menjadi tercemar.

Masalahnya dalam tradisi itu tidak ada akad yang jelas, masyarakat juga tidak mengatakan akan memberi hutang, dan yang mengadakan hajatan juga tidak meminta bantuan (hutang) kepada orang lain, bahkan terkadang seseorang yang mengadakan hajatan menolak pemberian sumbangan, agar tidak ingin menganggap dirinya berhutang kepada orang lain, tetapi banyak juga yang memaksa memberikan sumbangan.

Setelah melihat fakta yang terjadi di Kelurahan Simolawang Kecamatan Simokerto Surabaya. *Qard* dalam kasus ini adalah sah, jika yang memberikan tambahan dalam mengembalikan sumbangan sebagai rasa terimakasih ini tidak terpaksa dan memberikannya dengan ikhlas.

Dikatakan tidak sah apabila ada seseorang yang mengembalikan sumbangan tersebut menambahkan karena terpaksa agar tidak tercemar nama baiknya oleh yang memberikan sumbangan.

B. Analisis *Qard* Terhadap Tradisi Penambahan Hutang Beras

Dalam bab III telah dijelaskan praktik hutang beras yang dilakukan seseorang terhadap orang yang mempunyai hajat. Dalam transaksi hutang beras di Kelurahan Simolawang merupakan kesepakatan yang terjadi sejak dulu, artinya sudah dibawah oleh tradisi.

Secara langsung, sebenarnya tidak ada suatu bentuk perjanjian apapun baik tertulis maupun yang tidak tertulis yang dilakukan pada waktu pemberian sumbangan. Didalam suatu bentuk perjanjian dalam hal ini *qard* tidak terlepas dengan adanya ketentuan atau aturan-aturan yang dalam huku

qard) sesuai dengan ketentuan, akan tetapi dalam pelaksanaan sumbangan tidak dilakukan dengan tertulis hanya dengan lisan.

Praktik tradisi penambahan pengembalian hutang beras yang dilakukan dengan cara *muqrid* memberikan sumbangan pada saat *muqtariq* mengadakan hajatan. Adapun sumbangan yang diberikan dijadikan ukuran hutang yang otomatis telah disepakati oleh kedua belah pihak. *Muqtariq* harus mengembalikan sumbangan itu ketika *muqrid* mengadakan hajatan pula.

Adapun pengembalian sumbangan adanya penambahan dari pokok sumbangan tergolong merugikan bagi *muqrid*. Beras tergolong barang yang penting dan bernilai jual, dengan adanya akibat jika tidak memberikan tambahan dalam pengembaliannya, maka bagi masyarakat terdapat rasa terpaksa untuk memberikan tambahan dalam pengembaliannya sekalipun itu sebuah ras terimakasih.

Dalam praktiknya Ibu Siti Khotimah mengadakan sebuah hajatan, kemudian Ibu Ju menyumbangkan 5 karung beras untuk Ibu Siti Khotimah, lalu selang beberapa bulan Ibu Ju mengadakan Hajatan pernikahan anaknya, maka Ibu Siti Khotimah harus mengembalikan sumbangan yang diberikan Ibu Ju yaitu 5 karung beras, namun pada saat mengembalikan hanya 5 karung beras yang dibawa, lalu esoknya Ibu Ju menagih tambahannya kepada Ibu Siti Khotimah, hingga masyarakat mendengar berita itu lalu membicarakan apa yang dilakukan Ibu Siti Khotimah sehingga membuat nama baik Ibu Siti Khotimah itu tercemar.

